
Protokoll
der Mitgliederversammlung des MTV Dannenberg

von 1863 e.V. vom 28.04.2023

Teilnehmer:
siehe Teilnehmerliste.

1. Begrüßung
19:37 Uhr eröffnet Friedrich Wilhelm Schulz die Mitgliederversammlung und begrüßt die 
Mitglieder und als Gäste die stellvertretende Bürgermeisterin Katharina Rohwedder, vom KSB 
Nicole Walter, Peter Ward und Hans-Jürgen Bosselmann und die Presse. 
Weiter bedankt er sich für die Spende an die Tennisabteilung für die PV Anlage
An Hans-Jürgen Bosselmann überreicht er eine Broschüre für Sportübungen von 1978

Katharina Rohwedder bedankt sich für die Einladung.
160 Jahre stehe der MTV für sportliche Erfolge, Integration und Fair play und leiste somit einen 
wertvollen und wichtigen gesellschaftlichen Beitrag. Weiter wünscht sie viele Erfolge, ein gutes 
Miteinander und allen eine gute Sitzung.

Peter Ward bedankt sich ebenfalls für die Einladung.
Der MTV kann sich zurücklehnen und genießen, es wurde gute Arbeit geleistet. Der Verein ist gut 
aufgestellt, die Grenze von 1000 Mitgliedern ist geknackt. 
Weiter erklärt er, dass am 16.6.23 der Kreissporttag in Dannenberg und am 06.08.23 eine Sportive 
Landpartie im Ostkreis stattfinden wird. 

Friedrich Wilhelm Schulz bedankt sich bei den Rednern.

Mit einer Schweigeminute wird an die verstorbenen Mitglieder Manfred Körte, Heide Lindemann 
und Kurt Kaulis gedacht. 

2. Ehrungen

1. Sportlerwahl 2022:
1.  3. Platz Nachwuchs Schwimmerin Pia Bannöhr
2.  3. Platz Sportlerinnen Schwimmerin Lea Schilling
3.  2. Platz Sportler Vasco Jaeger

2. Bronzene Ehrennadeln:
1. Ruth Langhammer (25 Jahre Mitgliedschaft)
2. Heidemarie Mathias (25 Jahre Mitgliedschaft)
3. Wilhelm Niemann (25 Jahre Mitgliedschaft)
4. Pia Bannöhr (Besondere Verdienste Schwimmen)
Nachrichtlich: Bernd u. Kai Niklas (Volleyball am 18.03.2023 geehrt 
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3. Silberne Ehrennadel:
1. Jens Hartig (40 Jahre Mitgliedschaft)
2. Annette Kuhnhen (40 Jahre Mitgliedschaft)
3. Timo Rohwedder (40 Jahre Mitgliedschaft)
4. Mike Strilziw (besondere Verdienste Tennis)
5. Andrea Busch (besondere Verdienste Handball)

4. Goldene Ehrennadel: 
1. Alan Docwra (50 Jahre Mitgliedschaft)
2. Dirk Eylerts (50 Jahre Mitgliedschaft)
3. Bernd Franke ( 50 Jahre Mitgliedschaft)
4. Kerstin Höfer-Meyer (50 Jahre Mitgliedschaft)
5. Heinrich Wilhelm Stahlbock (50 Jahre Mitgliedschaft)
6. Sabine Schilling (besondere Verdienste Schwimmabteilung)

5. KSB :
Nicole Walter überreicht Friedrich Wilhelm Schultz, the heart and the soul every Party, neben einer 
gesunden Ananas die goldene Ehrennadel des KSB’s. 

3. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit
Die  Anzeige mit Tagesordnung wurde in der EJZ vom 13.04.2023 veröffentlicht. Einladung nebst 
Tagesordnung und Versammlungsunterlagen wurden am 24.03.2023 auf der Homepage des MTV 
veröffentlicht 
Laut Teilnehmerliste sind 40 Personen, davon 34 Mitglieder anwesend.
Friedrich-Wilhelm Schulz stellt somit die ordnungsgemäße Ladung und Beschlussfähigkeit fest.

4. Genehmigung der Niederschrift vom 22.04.2022
Die Niederschrift über die letztjährige Mitgliederversammlung lag seit 18:30 Uhr am 
Versammlungsort aus. 
Friedrich-Wilhelm Schulz erfragt, ob es irgendwelche Anmerkungen zur Niederschrift gäbe. 
Diese gab es nicht. 
Friedrich-Wilhelm Schulz gibt das Protokoll zur Abstimmung.
Die Genehmigung des Protokolls vom 22.04.22 ist einstimmig.

5. Geschäfts- und Kassenbericht 2022
160 Jahre hat sich der Verein in der Region behauptet, berichtet der erste Vorsitzende. 
Die Pandemie hat den Verein in den ersten Monaten vor große Herausforderungen gestellt. 
Der MTV ist gewachsen, eine neue Sparte Dart ist gegründet worden. Denen viel Glück und alles 
Gute. 
Es wurde eine neue Satzung erstellt, ein Sporttag gestaltet, Meisterschaften ausgetragen, viele erste 
Plätze errungen und es gab prächtige Schlagzeilen in der EJZ.
Friedrich Wilhelm Schulz bedankt sich bei allen Ehrenamtlichen Verantwortlichen, beim Vorstand 
und für die gute Zusammenarbeit mit der Stadt. 

Schatzmeister Ralf Bombeck übernimmt . Auch dieser bedankt sich beim Vorstand und der 
Geschäftsstelle. Die Zusammenarbeit in den schwierigen Corona-Zeiten war stets zielorientiert und 
wertschätzend. Er dankt auch und insbesondere die Abteilungen, die mit ihrem Engagement zu 
einer positiven Entwicklung in 2022 beigetragen haben. 
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Im Kassenbestand des Hauptvereins gab es eine Erhöhung um 1.037,24€. 
Es gab Bewegung in den Einnahmen von rd. 168.200 € und Ausgaben von rd. 167.200€! 
Der Rücklagenbestand des Hauptvereins ergab eine Reduzierung um 520,59€ (Sparbuch Altherren-
Sport). Weitere Rücklagen konnten nicht angelegt werden.
Im Gesamtbestand Hauptverein hat sich der Bestand insgesamt um rd. 516,65€ erhöht. In 
Anbetracht der anstehenden Aufgaben ist die Reserve notwendig. 

Bei den eigenständig buchenden Abteilungskassen gab es unterschiedliche Entwicklungen! 
Einige Abteilungen weisen zum 31.12.2022 einen recht hohen Bestand aus, während andere sogar 
ins knappe Minus geraten sind.
In den Abteilungskassen sind die Bestände um rd. 7.200€ auf rd. 27.200€  zum Jahresende 
gesunken! 
Aufgrund der geschilderten Entwicklung liegt der Gesamtbestand des MTV um rd. 6.700€ unter 
dem des Vorjahres bei rd. 77.100€! 
Insgesamt bewegt der MTV (inkl. Abteilungen) jährlich rd. 290.000€ in Einnahme und Ausgabe!

Die Entwicklung des Darlehen fürs Vereinsheim: Dies hat sich auf rd. 27.300€ ( = - rd. 18.900€ 
gegenüber Vorjahr) reduziert. Die Finanzlage des MTV zum 31.12.2022 kann noch als gut 
bezeichnet werden.

Die Einnahme-Überschussrechnung stellt sich wie folgt dar: 
Bei Einnahmen von rd. 150.400€ und Aufwendungen von rd. 150.100€ ergab sich 2022 ein 
Überschuss von rd. 300,00€. 
Gegenüber der Planung, in der von einem Überschuss von 3.600,00€ ausgegangen wurde, ist somit 
eine Verschlechterung von rd. 3.300€ eingetreten.
Ideeller Bereich 
Hier hat der Verein rd. 127.700€ Einnahmen, hiervon insbesondere Mitgliedsbeiträge rd. 111.300€, 
Spenden rd. 3.400€, Zuschüsse rd. 12.900€ 
Rd. 88.900€ Ausgaben, hiervon rd. 35.000€ sog. Personalkosten (hiervon rd. 22.200€ 
ÜL-Entschädigungen – rd. 9.600€ mehr als im CoronaVorjahr!), anteilige Raumkosten 
(Vereinsheim) 27.000€, Verbandsbeiträge rd. 10.100€, Aufwendungen FWD rd. 5.200€ (bei 
Einnahmen von rd. 5.800€) 
Zweckbetrieb 
Hier ergaben sich Einnahmen von rd. 11.100€, hiervon rd. 11.100€ Reha / Koronarsport (+ rd. 
8.800,00 €!!!) 
Ausgaben von rd. 50.200€, hiervon Allgemeine Kosten des Sportbetriebs 10 rd. 2.100 €, Kosten der
Sportanlagen rd. 10.300€ (insbes. auch Aufwand für Erbbaurechtsfläche rd. 5.900€), Allgemeine 
Kosten rd. 35.100 €, hiervon Budgetzuschüsse an Abteilungen mit eigenen Kassen 29.300€  
Wirtschaftlichen Geschäftsbetrieb 
Hier sind Einnahmen von 11.600€, hiervon rd. 10.800 € für Banden- oder sonst Werbung (Fußball +
Handball .
Ausgaben von 10.900€, dies betrifft die Weiterleitung der Werbeeinnahmen an die eigenständig 
buchenden Abteilungen 

R. Bombeck dankt den Spendern, Sponsoren, Werbern und Zuschussgebern für die Unterstützung 
der Vereinsarbeit! Ohne diese Hilfen wäre das Sportangebot im MTV nicht zu finanzieren! 
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Zum Budgetvergleich Abteilungen:
In der Regel waren die Budgets für die Abteilungen auskömmlich.  Erforderliche 
Budgetüberschreitungen, z.B. aufgrund von notwendigen Beschaffungen, wurden stets im Vorwege 
mit dem Hauptverein abgestimmt. Die neue Abteilung Dart bekam eine Erstausstattung von rd. 
1.500€! 

Zur Rücklagenentwicklung: 
Die Zweckgebundenen Rücklagen für „Instandhaltung Sportanlagen / Vereinsheim“ belaufen sich 
auf 9.000 € und „Neustrukturierung Sportanlagen Sportzentrum (Neuanlage Tennisanlage)“ auf 
35.000 € (unverändert)!  
Die Betriebsmittelrücklage auf rd. 20.200 € und Freie Rücklagen auf rd. 12.800 € .

Zur Mitgliederentwicklung:
Entwicklung Mitgliederbestand 2022:  
Bestand 01.01.2022 995  
Eintrittserklärungen 184 
Austrittserklärungen 146 (davon 14 Vereinsausschlüsse) 
Bestand 31.12.2022 1.033 ( => + 38) 

Aktueller Bestand:
Bestand 01.01.2023 1.033 
Eintrittserklärungen 89 
Austrittserklärungen 56 (davon 8 Vereinsausschlüsse) 
Bestand 19.04.2023 1.066 

Die Bestandsentwicklung zeigt 2022 und 2023 wieder in die richtige Richtung. Die 1.000er-Marke 
konnte wieder deutlich überschritten werden 
Bombeck dankt allen Abteilungen, die größtenteils massive Anstrengungen zur 
Mitgliedergewinnung unternommen haben! 

Die TOP 5 der Abteilungen:
1. Turnen 274 (265 | +9),
2. Handball 231 (241 | - 10!),
3. Tennis 151 (148 | + 3), 3. Fußball 151 (140 | + 11),
4.Bogensport 62 (54 | + 8) 
Die Fußballabteilung hat den  größtem Zuwachs gefolgt vom Bogensport, die es erstmals in die 
TOP 5 geschafft haben 

Mitgliederstruktur nach Altersgruppen:  
Bei den Kindern 0 – 6 Jahre konnte die Mitgliederzahl innerhalb von 2 Jahren von 25 auf 67 
gesteigert werden, insbesondere durch die Wiederbelebung der ElternKind-Turngruppe in 09/2021. 

Auf Rückfrage erklärt Ralf Bombeck was Vereinsausschlüsse bedeuten und nach welchem 
Verfahren vorgegangen wird. 
Es wird der Antrag auf Bestätigung des Jahresabschluss 2022 gestellt. 
Der Jahresabschluss 2022 wird einstimmig angenommen. 

Friedrich Wilhelm Schulz bekräftigt noch einmal, das die Vereinsausschlüsse hartnäckige Fälle 
gewesen seien, weiter dankt er Ralf Bombeck mit Familie für das wieder aufleben lassen des Eltern-
Kind Turnens. 
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6. Bericht der Kassenprüfer/ 7. Entlastung des Vorstands 
Die Kassenprüfung der Kasse des Hauptvereins sowie der selbstständig buchenden Abteilungen 
wurde am 20.03.2023 durch die Kassenprüfer Torsten Boithling, Gerd Barge und Carsten Bauer 
vorgenommen. 
Kassenprüfer Carsten Bauer erklärt:
Die Kassen sind geprüft.
Weiter dankt er den Abteilungen für die leichte Arbeit, es gab keinerlei Beanstandungen. Er 
empfiehlt den Vorstand zu entlasten. 

Mike Strilziw stellt den Antrag den Vorstand zu entlasten. 
Einstimmig angenommen. 

8. Abteilungsberichte
Schriftliche Berichte liegen vor aus den Abteilungen Leichtathletik, Tennis, Volleyball, Bogensport, 
Handball, Schach, Fußball (Jugend), Schwimmen, Badminton, Turn- und Reha-Sport, Eltern-Kind-
Turnen u. Kinderturnen, Dart und Judo (siehe Seiten 13 – 30 der Broschüre!) 
Friedrich Wilhelm Schulz dankt die Abteilungen für die umfangreiche Berichterstattung aus dem 
Vereinsgeschehen. Es ist toll zu sehen, was in den Abteilungen geleistet wurde, um die Corona-
Delle auszumerzen! Weitere mündliche Berichte gibt es keine. 

9. Vorstandswahlen
Zur Wahl stehen die Posten des 2. Vorsitzenden bzw der 2. Vorsitzenden und der des 
Sportkoordinators bzw der Sportkoordinatorin. 
Den Posten der 2. Vorsitzenden bekleidete bisher Christina Noohs. 
Diese war zum Zeitpunkt der Mitgliederversammlung krank, hat aber ausrichten lassen, das sie sich 
zur Wiederwahl aufstellen lassen würde. 
Friedrich Wilhelm Schulz fragt nach weiteren Vorschlägen. Es wurde Wiederwahl vorgeschlagen.
Christins Noohs wurde in Abwesenheit einstimmig zur 2. Vorsitzenden gewählt. 

Das Amt des Spottkoordinators bekleidete bisher Ronald Seide. 
Dieser hat sich bereiterklärt eine weiter Periode zu übernehmen.
Friedrich Wilhelm Schulz fragt nach weiteren Vorschlägen. Es wurde Wiederwahl vorgeschlagen. 
Ronald Seide wird einstimmig mit einer Enthaltung zum zukünftigen Sportkoordinator gewählt.
Dieser nimmt die Wahl an. 

10. Wahl der Kassenprüfer( *innen)
Carsten Bauer scheidet als Kassenprüfer aus. Für ihn ist Ersatz zu wählen.
Torsten Boithling nimmt noch 1 weiteres Jahr das Amt des Kassenprüfers wahr. 
Gerd Barge nimmt das Amt des Kassenprüfers noch 2 weitere Jahre wahr. 
Friedrich Wilhelm Schulz fragt nach Vorschlägen. 
Es wird Frank Kornell vorgeschlagen.
Dieser stellt sich für die Wahl zur Verfügung. 
Frank Kornell wird einstimmig mit einer Enthaltung zum Kassenprüfer gewählt. 
Dieser nimmt die Wahl an. 

11. Festlegung der Mitgliedsbeiträge 2023
Es wird in diesem Jahr keine Beitragsanpassung geben.
Die Beitragsordnung 2023 wird einstimmig beschlossen. 
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12. Haushaltsplan 2023
Durch die fortgeschrittene Uhrzeit verzichtet Ralf Bombeck auf ausführliche Ausführungen zum 
Haushaltsplan und verweist im wesentlichen auf die mit der Einladung zur Verfügung gestellten 
Unterlagen. 
Er berichtet, dass Einnahmen von 145.800€ und Ausgaben von 144.300€ eingeplant sind. 
Somit ein geringfügigen Überschuss von 1.500€
Durch die neue Satzung wurde ein Jugendausschuss gegründet. Hierfür sind im Haushaltsplan 23 
1000€ vorgesehen. Dieser muss sich aber noch konstituieren. 
 
Die Budgets der Abteilungen wurden aufgrund der Erfahrungswerte 2022 angepasst und mit den 
Abteilungen abgestimmt. 
Es gab geringfügige Anpassungen bei der Schwimm- und Tennisabteilung. 
Tennis einmalig, durch die Beteiligung an der PV Anlage und die Schwimmabteilung hat gestiegene
Kosten und daher wurde das Budget fest erhöht.

Ralf Bombeck stellt den Haushaltsplan 2023 nebst Budgetplan der Abteilungen 2023 zur 
Abstimmung.
Einstimmig angenommen. 

Verschiedenes/ Anträge
Schriftliche Anträge wurden nicht eingereicht. 

Ronald Seide berichtet, dass das Schwimmbadfest in diesem Jahr vom 01.07.23 bis zum 02.07.23 
stattfinden wird. Auch in diesem Jahr haben die Abteilungen die Möglichkeit sich hier vorzustellen. 
Am 01.07.23 sind die Abteilungen Schwimmen, Volleyball und Bogensport schon dabei. 
Wer sich präsentieren möchte, soll sich möglichst bald bei Ronald melden. 

Das Stadtbad hat eine neue Badleitung. Für Interessierte würde diese zu Sonderzeiten auch mal 
Aquafitness für einzelne Abteilungen anbieten. 

Michael Hagemann berichtet, am 15.05.23 kommt Niclas Kiefer um 16:00 Uhr zum Showtraining 
auf den Tennisplatz. Jeder ist herzlich eingeladen. 

Am 28.08.23 startet die Handballabteilung ein Mehrgenerationenfest, „Spiele ohne Grenzen“
Interessierte möchten sich mit Maja Grönecke in Verbindung setzen. 

Am 28.05.23 startet im Vereinsheim vom Dart aus ein offenes Tunier. Jeder ist herzlich eingeladen. 

Auf Nachfrage berichtet Friedrich Wilhelm Schulz, das die vorher berichteten Vereinsausschlüsse 
sich auf nicht aktive und auch auf aktive Mitglieder beziehen. 

Ralf Bombeck berichtet auf Nachfrage von der Entstehung des Mutter Kind Turnens. 

Schließung der Versammlung
Um 21:11Uhr schließt Friedrich-Wilhelm Schulz diese Mitgliederversammlung und bedankt sich 
bei allen für die Beteiligung und wünscht allen noch einen schönen Abend. 

gez. Anke ten Wolde gez. F.-W. Schulz
Protokollführung Vorsitzender

Seite - 6


